

que es lo mismo, falta una cierta claridad por parte del narrador sobre el tema a desarrollar. ■ J. L. GIMENEZ-FRONTIN.

## Bilbao: Las cartas boca arriba

Cuando Vázquez Montalbán visitó Bilbao, dejó constancia de dos instituciones que habían merecido su atención: el pimiento rellone como cultura y la locuacidad de José Luis Merino. Dado que para «los de toda la vida» ser bilbaíno consiste en adoptar un aire de lánguida y elegante quietud, la actitud de Merino en el contexto de «la muy noble y muy leal villa» es casi subversiva. Merino se ha dedicado a esa afición de horas muertas que recibe el nombre de arte. ¡Imperdonable! El arte es en Bilbao pretexto para reunión social, industria para decorar el comedor con marinas y bodegones o inversión segura de los ahorros (plus valía) sacados del otro lado de la ría, pero afirmación vital, nunca.

Durante seis años, la Galería Grises, de Merino, ha ofrecido a la burguesía bilbaína lo que otras burguesías han aceptado, integrado y disuelto. Erre que erre, Bilbao se aferraba a sus mitos más queridos: la mejor ópera es la que se deja tararear; la mejor escultura, la que tiene más músculos, y el mejor edificio, el más marmóreo. Para ella, Woyzeck no podía compararse con Rigoletto, ni Gatti, con Pemán. Obvio es decir que en pintura, los padres de la patria no iban más allá de Zuloaga ni del bodegón. Como dice el propio Merino: «La pintura que está dispuesto a comprar el capitalista vasco, no es otra que aquella que le recuerde su vida acolchada, sin que lo haga salir de su ostracismo satisfecho, donde se halla envuelto en el abrigo de visión de su realidad (irreal, sin duda) apolítica, bobaliconamente desoyendo la antigua voz de Heráclito: «Malos testigos son los ojos y los oídos de los que tienen el alma de bárbaros».

A pesar de ello, Merino se empeñó en ir contra corriente e intentar lo imposible. Por Grises pasaron A. Gabino, Barjola, Miró, Tapias, Saura, Guinovart, Millares, Trinidad Fernández... en medio de la indiferencia

más general. Crítico hubo que dio noticia de las exposiciones mirando los cuadros a través de la puerta. Entretanto, el volumen de ventas de los «pintacocinas» alcanzaba cifras cercanas a las de Madrid y Barcelona; los tiempos en que Bilbao era Bilbao y se publicaban revistas como «Hermes», «Galindo» o «El Nervión», han pasado a ser historia, o mejor aún, leyenda, porque resulta difícil creer en el desolado panorama actual, que hubo una época en la que se podía vivir en Bilbao con cierta altura intelectual.

Contra este medio, Merino ha luchado durante seis años, para al cabo de ellos presentarse en la Delegación de Hacienda e inscribir como causa de su cierre la «incultura y retrogradería de la burguesía bilbaína» (Número de Registro 02740. Referencia de lista, 520-07). El campo que ahora escogía Merino para continuar la batalla era el de menos predicamento en la Villa: la literatura. Escribir en Bilbao tiene algo de vil y de amanuense, profesión del que trabaja con las manos, porque no tiene dinero para pagar a quien le escriba sus alabanzas. A pesar de ello, o quizá por eso mismo, Merino ha llegado a la conclusión de que el poder de la palabra es superior al del signo plástico y ha escupido su amargura en un libro (1) que la prensa local ha dejado pasar en el silencio más absoluto. No es de extrañar si tenemos en cuenta la confesión que abre sus páginas:

«Nací el año de la República en Bilbao (vieja plaza de hipócritas mercaderes, y peores cosas, donde el Medioevo cultural y social coexiste con el Bilbao barbarizado y osificado de hoy) y el pudor con el que en la villa se ocultan las cosas inconvenientes: desde el amante hasta el pariente pobre, pasando por el acento de gabarrero adquirido en los duros años que precedieron a la fortuna». Y Merino es, por todos los conceptos, algo de lo que hay que avergonzarse. Es gritón y disconforme, «shockings», por gesticulante, «snob», por laicista y de origen dudoso («no es imposible que tenga algún punto de sangre gitana, como, también, de sangre preadamita; voluntariamente me siento vasco: no

es más que otra cosa, pero es lo que quiero ser; lo triste es que haya nacido libre —como todos los hombres— y no lo pueda ser mientras viva aquí»). Incluso su físico abona la hipótesis del mestizaje espúreo. Tiene la tez pardusca y el entrecejo poblado, las manos sarmentosas y el vientre liso. Más parece un castellano enjuto que un vasco creador de dinastía siderúrgica. Un renegado, vamos, de esos valores que desconocen los que no han tenido la suerte de na-



J. L. MERINO

cer en Bilbao. Pero es difícil tapar con arena a quien se mueve constantemente. Grises ha vuelto a abrir sus puertas, y una nueva librería, Herriak, ofrece a los habitantes de la villa la oportunidad de comprar publicaciones que se salgan un poco del habitual esquema consumista - decorativo. ■ J. A. ALVAREZ.

## «Ocho tesis sobre la ciencia»

Es lugar común el hablar de manipulación del arte y de la cultura, y muchos son los estudios realizados en este sentido y fáciles las constataciones concretas de dicho hecho; sin embargo, existe una parcela de la cultura que hasta ahora no ha sido tratada desde este ángulo por considerarla inmanipulable, y que en muchos casos se pone como ejemplo de objetividad y serie-

dad de trabajo: nos referimos evidentemente a la ciencia.

La ciencia, con su base experimental (en donde no es el hombre quien subjetivamente interpreta los hechos, sino que son los instrumentos quienes miden esos hechos), su metodología de teorías estrictas y verificables en la práctica y el lenguaje matemático que le confiere popularmente los atributos de exacto y absoluto, parecía ser un edificio (tal vez el único) con sólidos cimientos y clara estructura en el que la manipulación del hombre no cabía, siendo posible aquélla sólo en otros campos o disciplinas en donde la interpretación e intervención del hombre hacían inaplicables los «métodos científicos». Olvidando, por ejemplo, que en matemáticas lo único absoluto es su relatividad.

Esta situación es la que pretende colocar a la ciencia en un «status» platónico y pitagórico, de mundo de las ideas, despegado del mundo histórico, cuando en realidad son indisolubles los pares ciencia-historia y ciencia-sociedad (John D. Bernal, Samliley).

En este sentido, el breve cuaderno de Roqueplo (1), escrito en forma de ocho tesis, es esclarecedor, y su análisis de la situación de la ciencia pone de manifiesto el gran asalto a la racionalidad que supone manipular y dirigir toda la ciencia por los minoritarios grupos dominantes y, sin embargo, dar por supuesto el valor absoluto de la ciencia o que «la ciencia no se discute», según expresión hecha hace unos años por un dictador latinoamericano.

Roqueplo habla de significación de las ciencias en cuanto a práctica humana, a búsqueda de conocimiento y en cuanto al incremento de la producción para obtener un beneficio, enmarcándolo dentro de la ciencia burguesa o como un saber crítico dentro del socialismo.

Dada la brevedad y claridad del cuaderno que comentamos, no cabe extenderse en su análisis, sino sólo recomendar la lectura de las ocho tesis sobre la significación de la ciencia, que son las siguientes: saber y poder; la naturaleza,

(1) Philippe Roqueplo: «Ocho tesis sobre la significación de la ciencia». Cuadernos Beta. A. Redondo Editor.

problema político; ciencia y tecnocracia; ciencia y política, las grietas del sistema, ciencia e ideología, ciencia y violencia, ciencia, cultura y política. ■ E. GARCÍA CAMARERO.

## El nacimiento de una denominación y de una revista feminista americana: Ms

Los grupos de liberación de la mujer existen en USA desde 1964, y se originan en las mujeres de los pacifistas que no querían ir a la guerra del Vietnam. «Decid que sí a los hombres que dicen que no» fue el primer grito feminista de nuestra generación. Pero pronto descubrieron las mujeres que tampoco querían hacer un papel de subordinada ni un trabajo auxiliar para hombres con ideas más afines a las suyas. Desde entonces han surgido numerosos grupos de liberación en muchos países del mundo, pero sobre todo en Estados Unidos. Cualquier población americana, por pequeña que sea, tiene su grupo de liberación de la mujer y sus reuniones semanales, normalmente dedicadas a la concienciación de las mujeres, y algunas veces dedicadas a conseguir objetivos concretos previamente determinados. Los objetivos prácticos son múltiples, y van desde la exigencia de igual remuneración para igual tipo de trabajo, y la existencia de guarderías infantiles debidamente acondicionadas, gratuitas, permanentes y para todas las edades, hasta el fin general y extraordinariamente de la consecución de la liberación de la mujer como individuo, liberación que implica la liberación del hombre, del ser humano, de la sociedad, del mundo en que vivimos.

Hace tres o cuatro años, en casi todas las Universidades americanas importantes surgieron pequeños periódicos que canalizaban y divulgaban la problemática del movimiento. Se han publicado varios libros teóricos importantes sobre el problema de la mujer actual: *Sexual Politics*, de Kate Millet; *The female eunuch*, de Germanie Greer; *Women's State*, de Juliet Mitchell... En las estanterías de las librerías más importantes de Nueva York, junto

(1) «Las cartas boca arriba», de José Luis Merino, 1972.

# taurus ediciones sa

## Novedad

Luis Felipe Vivanco

### "MORATIN Y LA ILUSTRACION MAGICA"

Los textos más divertidos y significativos de Moratín (a caballo entre la Ilustración y el Romanticismo), comentados desde una perspectiva nacional y europea.

Joseph Lortz

### "HISTORIA DE LA REFORMA" (2 volúmenes)

El estudio más completo y exhaustivo sobre la verdadera dimensión de la Reforma luterana y las motivaciones religiosas de su protagonista.

Últimos títulos

Julio Caro Baroja

### "LOS BAROJA" (2.ª edición)

E. M. Cioran

### "BREVIARIO DE PODREDUMBRE"

Fernando Savater

### "LA FILOSOFIA TACHADA"

# taurus

Plaza de Salamanca, 7 - MADRID-6  
Consejo de Ciento, 167 - BARCELONA-15

## ARTE • LETRA

a las secciones de literatura, filosofía, biología, etcétera, aparece ahora una estantería dedicada a Women's Lib, libros dedicados al problema de la liberación de la mujer.

La cuestión se ha convertido, pues, en un asunto de importancia y de interés general, y —por supuesto— de interés comercial.

Hace unas semanas ha aparecido el número de introducción de una nueva revista, una revista trimestral, lujosamente editada, dedicada exclusivamente al tema de la liberación de la mujer: Ms.

La cabeza más visible de la revista es Gloria Steinem, uno de los monstruos sagrados del movimiento y, sobre todo, la persona más utilizada para demostrar que el movimiento de liberación de la mujer les interesa también a las mujeres guapas y con éxito profesional. Gloria Steinem es una mujer rubia y muy atractiva, de treinta y siete años, cuya carrera profesional incluye una época posando de modelo para «Play-boy» y una larga época de periodismo que le ha valido la amistad de personalidades americanas como Ted Sorensen, John Kennedy Galbraith, Ted Kennedy, Gene McCarthy o César Chávez. Y se dice que si Gloria Steinem está ahora con el movimiento de liberación de la mujer es porque éste ha adquirido relevancia y poder.

El número de lanzamiento de Ms. incluye 25 escritos, informativos y radicales sobre la cuestión, a pesar de lo cual no deja de ser una revista destinada a la sociedad de consumo, con un buen número de páginas dedicadas a la publicidad. Pero los artículos son muy buenos en su mayoría.

Entre los mismos, un artículo de Susan Edmiston explicando *Cómo redactar un contrato matrimonial*, y demostrando que el matrimonio es un contrato desventajoso para la mujer; un artículo de Anselma dell'Olio titulado *La revolución sexual no es nuestro objetivo*, en donde se explica el concepto que los hombres tienen de mujer liberada, equivalente al de la mujer que hace el amor sin exigir matrimonio; un artículo de Vivian Gornick, *Por qué las mujeres temen el éxito*, en donde se muestra la actitud negativa existente en nues-

tra sociedad hacia las mujeres con éxito profesional. Un artículo muy general y algo demagógico de Gloria Steinem, *Hermandad*, explicando el porqué de su interés en los grupos de liberación



y los problemas básicos de las mujeres de todas las razas, y, muy importante, un artículo de Kate Millet y Cassey Swift, *Desexualizando el inglés*, que explica el origen de la denominación de la revista.

Uno de los puntos claves en el problema de la mujer es el de ser considerada no por sí misma, sino por el hombre de su vida, sea éste el padre o el marido; Ms. es la denominación intermedia que no especifica si el nombre que le sigue es el de una mujer casada o soltera. Miss significa señorita, Mrs. significa señora, Ms., al no determinar ningún estado social, familiar o legal, no predetermina la personalidad de la mujer cuyo nombre sigue a Ms.

¿Podríamos quizá en español sustituir el señora o señorita por algo menos chauvinísticamente determinativo desde el punto de vista masculino, como, por ejemplo, S.? No es más que una sugerencia.

La revista Ms. ha empezado causando gran impacto. Esperemos el número 1 de la revista, que aparecerá a finales de mayo. Veamos cómo sigue. ■ MARIA-JOSE RAGUE.

**Bang!:**  
**Información  
y estudios  
sobre  
la historieta**

La aparición del número doble 7/8 de los cuadernos